

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y a uno por la tarde.

NUM. 449. POR LA NOCHE.

—AÑO XII.

MADRID, LUNES 21 DE NOVIEMBRE DE 1859.

TIRADA DE 15.400 EJEMPLARES.

**SUSCRICION**  
abierta por «La Correspondencia de España» en favor de los soldados que se inutilicen en la guerra ó sus familias.

**SUSCRITORES DE MADRID.**

Suma anterior. . . . . 6,482 48

D. J. M. C. . . . . 19

F. H. B. y G. . . . . 5

Ramon Mendez. . . . . 8

**SUSCRITORES DE PROVINCIAS.**

D. Antonio Ontiveros, Málaga. . . . . 20

Sociedad de Consumos y la administración de dichos derechos del Real sitio de Aranjuez. . . . . 500

Rs. vn. . . . . 6,734 48

(Continuará.)

### BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

El Comercio, de Cádiz, del día 17, da estas noticias:  
«Ayer ha regresado a Cádiz el señor general en jefe del ejército de África, á bordo del mismo vapor *Yulcano* en que salió el 14 en la noche. Viene de Ceuta, en comisión del servicio han llegado los vapores franceses *Marie Stuart* y *Selma*, y los españoles *Relay*, *Jopellanos*, *Tharés* y *Sevilla*. Este último ha vuelto á salir. Han salido también el vapor transporte de guerra *Marqués de la Victoria*; el vapor francés *Ville de Lyon*, con cuatro cañoneras de la división que manda el capitán de fragata D. Miguel Lillo; el español *Ebro*, con otras tres cañoneras y una escampavía; el *Río*, con tres cañoneras más, cuyos comandantes son tenientes de navío, y el francés *Remorqueur l'Actif*, con otra embarcación de la misma clase, todos para Algeiras. Tomamos estas noticias del parte oficial de la vigía.

Tres distinguidas señoras han presentado una exposición á S. M., pidiendo se les destinara para asistir á los heridos, con la sola condición de que se les destinara á una misma sala, á fin de no separarse ninguna de ellas y poderse auxiliar mutuamente en aquel lejano clima.

biése en una correspondencia, que el emperador marroquí se apresuraba á la fecha de las últimas noticias, y á sujetar las tribus hostiles de las montañas próximas á Taffilet, Suza y el desierto de Sahara.

Habíase mucho en París del próximo nombramiento del general Nial para el cargo de ministro de la Guerra.

Con la debida reserva da cabida en sus columnas el *Milio* á la siguiente denuncia que hace el correspondiente en Taf. «El Sr. Teijeiro, comerciante español en esta plaza, despachó y embarcó en un buque de nuestra nación unos veinte bultos de vidrieras, buques, tejidos de lanas y sedas con dirección á la Guardia, ciudad nuestra también y

frontera como todos saben á la villa de Caminha. Cuando el buque largó de nuestro puerto, un negociante portugués le llamó desde Valencia, para darle un pasaje que desembarcándole en algún buque enfrente de Caminha, pudiese después continuar á Oporto, y estando nuestro buque esperando la llegada del referido pasajero y esto á distancia de la margen izquierda del Miño, de tal modo que el pasajero, para embarcar, tuvo que vanir encima de un hombre, los guardias Ascales de Valencia se entraron al río, y con el agua hasta las rodillas se apoderaron del buque y asimismo de cuanto contenía este. Nuestras autoridades reclamaron; pero no fueron atendidas, protestaron y ito se les recibió la protesta. D. Miguel Teijeiro, recurrió entonces al juzgado de primera instancia de Valencia; pero entre tanto la aduana de la plaza portuguesa, sin atender á ninguna clase de consideraciones, hizo el remate de la propiedad del comerciante español sin admitir por supuesto el derecho que asistía á los reclamantes.»

Las noticias de Méjico, por conducto de los Estados Unidos, alcanzan al 22 de octubre en Veracruz. Decíase en esta plaza que el nuevo ministro británico Mr. Mathews había autorizado al cónsul de la misma para reconocer el gobierno de Juárez. Robles había vuelto á Tuzpán. Mirámon muy ocupado en su expedición contra San Luis, en donde continuaba Degollada. Antipodia estaba en Veracruz y Márquez en Guadaluajara: todo en inactividad.

El Times asegura que lord Boston, en su calidad de señor del feudo y del distrito cerca del cual naufragó el 26 de octubre el *Royal Charter*, con varios millones de francos en metálico, y además la carga que conducía, ha notificado el derecho que tiene á la propiedad de los valores metálicos, y de cualesquiera otro, que arroja el mar á la costa. Los derechos del señorío merecen la pena de reclamarlos y tenerlos en Inglaterra.

Varios jóvenes, pertenecientes á familias distinguidas de Bilbao, se proponen dirigirse á la Diputación general, solicitando de ella ingresar en las filas de la legión vizcaina, ya en clase de oficiales ó como simples soldados.

El moro del partido de Bocoya llamado Majandulaya, manifestó el día 13 en el Peñon, que el día anterior había pasado por su terreno un moro á caballo, procedente de Tánger, el cual conducía un pliego de su nuevo Emperador dirigido á los santones del campo y fronteras de Melilla, para que instantáneamente se establezca una guardia por aquellos indígenas que no baje de 200 hombres en cada playa, especialmente de noche, por si los cristianos intentan saltar en tierra, y que por esta servició le habían dado doce duros, añadiendo que á todos los moros de los campos fronterizos á las posesiones de África que se hallan en la actualidad en Tetuan y demás puntos del litoral marroquí, se les ha invitado y aun forzado á que permanezcan en ellos, ofreciéndoles 3 rs. diarios, un pan y la pólvora suficiente, con objeto de impedir la entrada en su territorio si los cristianos lo intentasen.

Entre los moros de Bocoya y los de Bendu-riagar ha habido una terrible pelea. Hacia cuatro meses que los santones habían logrado reconciliar á ambos partidos; pero los de Bocoya conocieron la mañana del 3 que los del otro partido no caminaban de buena fé, pues que sus escaramuzas eran sospechosas, máxime cuando en gran número se aproximaban á sus casas sin objeto conocido; en vista de esto, los de Bocoya avisaron á algunos de los pueblos mas cercanos, y esperaron armados la venida de la noche con objeto de hacerles un aguante; pero á poco de oscurecer observaron que fuerza muy crecida se dirigía á los corrales de las casas á robar los ganados. Los de Bocoya trataron de sorprenderlos desarmándoles una descarga á quemar ropa que puso en fuga por de pronto á la mayor parte de los ladrones que abandonaron el botín que ya casi estaba en su poder. Para exagerar y darle mas mérito á la contienda, añaden los moros, que esto han referido en Alhucemas, que aquella noche peleaban como los cristianos (esto es, sin bajar la cabeza como lo tienen de costumbre), y que hasta hicieron uso de la guma; siendo tal el azoramiento, que llegó el caso de herirse los de un mismo partido, resultando por conclusion algunos muertos, heridos y dos prisioneros que fueron asesinados acto seguido.

En la feria que se celebró en el campo de Tufú el domingo seis del actual, según ha contado un moro amigo en el Peñon, hubo una conferencia relativa á la guerra de los cristianos con Marruecos, que duró desde la mañana hasta casi puesto el sol: unos decían que si se quedaban en la costa cuando fuesen los cristianos, serian muertos, otros que no tenían cuidado de los soldados de la Reina, pues que estos no robaban ni mataban como los moros no lo ejecutarán antes; y otros que cuando superaran por los cristianos de la plaza del Peñon que ya iban cerca, llevarían toda su familia á la plaza fronteriza, y en cuevas las pondrían una bandera blanca y el general cristiano no mandaría hacer fuego con fusil ni cañón.

En Málaga se va á hacer una magnífica despedida al tercer cuerpo de ejército expedicionario: el Ayuntamiento irá en corporación á una legua de distancia en un vapor adornado al efecto con banderas, á cuyo bordo irá también el señor obispo para echarles en la despedida su bendición, después que se haya celebrado una misa de campaña; también otras corporaciones disponen otras muestras de las simpatías que les merecen los dignos militares que van á sostener la próxima campaña.

A *La Independencia belga* comunica su correspondiente de París el plan de campaña del general O'Donnell aprobado en el consejo de generales que se celebró en Cádiz.

«Parece, dice, que lo acordado por unanimidad es atacar á Rabat, Rabat y Tetuan eran dos

puntos que á toda costa habria deseado salvar el gobierno inglés de los ataques de España, siendo ambas poblaciones verdaderos depósitos del comercio británico.

Más fácilmente se habria resignado Inglaterra á un ataque contra Tanger. La ocupación de Rabat abre el camino de Mequinez, verdadera capital de Marruecos y que seria muy sensible para Inglaterra ver en poder de España. Por acallar estas susceptibilidades, fue atacado Mogador en tiempo de Luis Felipe y bombardeado Salé; pero Rabat y Tetuan quedaron libres.»

Hasta aquí el correspondiente de París de la *Independencia*.

### SEGUNDA EDICION.

Los cinco ó seis valientes, que según el parte del general Echagú, han tenido la gloria de ser los primeros que derramaron su sangre en defensa de la patria; han hecho su fortuna además, pues sabido es cuantos de nativos han destinado las corporaciones y particulares para recompensar á los primeros heridos.

El capitán general del departamento de Cádiz participa en comunicación telegráfica de ayer, que con el objeto de solemnizar los días de nuestra augusta Reina (Q. D. G.), y según le estaba prevenido, á las tres y media de la tarde, se puso en el arsenal de la Carraca la quilla de una fragata que ha de montar máquinas de hélice de 500 caballos, no habiéndose puesto también la de una corbeta para 160 caballos; porque la grada en que había de verificarse está ocupada con el buque de igual clase *Virgen de Covadonga*, que no pudo caer al agua por las perentorias atenciones á que se halla destinada la maestraza.

También manifiesta el capitán general del departamento de Cartagena, que á la una y media de la tarde del mismo día 19, y con igual objeto, se pusieron en aquel arsenal las quillas de una fragata y una corbeta que han de montar máquinas de hélice de 500 y 160 caballos.

Y el del departamento del Ferrol participa, que á las nueve de la mañana del precitado día, salió de aquel puerto en la fragata de hélice *Blanca* para probarla en la mar.

Con el batallón cazadores de Figueras que llegó el 17 á Cádiz, está ya completa la fuerza del segundo cuerpo de ejército, pues el batallón de Simancas fué por tierra hasta Jimena donde se halla acantonado.

D. Julian Moreno y Rubio, dueño de la empresa de omnibus y trasportes de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, ha ofrecido todo el material de transportes de mercancías, para que con el beneficio de un 30 por 100 de lo que cuesta hoy gobierno, pueda utilizarlo en la conducción de armamento, municiones, utensilios, material de Sanidad y provisiones de todo género que se destinan al ejército de África.

La diputación provincial de Teruel suministrará para las atenciones de la guerra de África, 10 mulos aparejados y 3,000 pares de alpar-

gatas, que pondrá á disposición del gobierno en Valencia ó en Alicante el día que se le designe.

D. Tiburcio Arbizu, teniente de infantería retirado en Estella ha cedido su sueldo para los gastos de la próxima campaña.

En la función religiosa celebrada el 15 en la iglesia de la Merced de Barcelona con objeto de implorar el favor del Altísimo para nuestras armas en Marruecos, recogió la junta de señoras, creada con dicho objeto, la cantidad de 3,240 reales.

En Vizcaya se han acordado ya y aprobado, las reglas para la formación del tercio del Señorío: se retribuye á los voluntarios con 4,000 reales pagaderos: 2,000 al ingresar en las filas, y 2,000 al salir de las provincias. Se autoriza á los pueblos para que presenten sus cupos en la forma conveniente. Se fijan los días para el alistamiento, juicio de excepciones, forma y tramitación de esta á la mayor premura. Para las excepciones se han tenido presentes los acuerdos de épocas anteriores. Quedan también esentos los hijos únicos de viuda que mantengan á su madre, el de padre sexagenario, el cabeza de familia, el que tuviese otro hermano en los tercios, y el imposibilitado físicamente. Los casados recientemente entran en suerte como el acto se haya celebrado del 12 de noviembre para acá.

Mientras estén en estas provincias percibirán los soldados 6 rs. diarios, 7 los alabos, 8 los sargentos segundos y 9 los primeros. Saliendo de ellas tendrán los soldados además de la ración 2 á 4 rs. diarios, según se fije de conformidad con las provincias hermanas, y 1, 2 y 3 rs. respectivamente los cabos y sargentos. De los 2,000 reales que se darán al tiempo de la incorporación, se entregará media onza el voluntario en el acto que se inscriba. La junta prosigue sin descanso sus sesiones.

### LA CORRESPONDENCIA.

La *Gaceta* publica los siguientes despachos telegráficos que reproducimos á pesar de ser atrasadas las noticias.

Turin 17.  
Se asegura que Garibaldi deja el servicio militar y se retira á la isla de Cerdeña. Se ha apizado la marcha de Boncompagni.

Zurich 17.  
Bannville, Faeto y Meysenburg se quedan aquí todavía para el cargo de ratificaciones; sus colegas marcharon ya.

Berna 17.  
El emperador de Rusia ha mandado dar las gracias al Consejo federal por los cuidados prestados á la Emperatriz madre, durante su permanencia en Suiza.

Paris 17.  
Se asegura que el cardenal Antonelli representará al Papa en el Congreso de París.

El *Constitutionnel* dice que en el nuevo consejo del Emperador al rey de Cerdeña, solo se debe ver su solicitud por la causa italiana, triunfante en los campos de Italia y sometida hoy al arbitraje europeo.

Ha muerto el coronel Montalembert que man-

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

«Los heridos. Para evitar estos inconvenientes, es preciso que á la vista de un combate, la caballería se coloque en la reserva de la retaguardia y á la izquierda de la columna, escapando en los pasos difusos en que se coloca detrás del convoy: un escuadrón debe siempre dejarse atrás para proteger la recogida de los muertos y heridos. Algunas cargas de este escuadrón hechas oportunamente, bastan para imponer respeto al enemigo, cuando el momento es crítico. La caballería no debe en ningún caso quedar sola á retaguardia: se debe prohibir á los ginetes que se mezclen con los tiradores para hacer fuego con sus carabineros; porque no da otro resultado que correr el riesgo de perder hombres y hacer matar ó herir los caballos sin utilidad alguna.»

«Muchas veces también, los ginetes se dejan llevar por el entusiasmo y dan cargas aisladas: en este caso tiene la obligación entonces de sacarlos del mal paso en que imprudentemente se han metido. Estos incidentes son siempre molestos para la columna, y hacen perder mucho tiempo.»

«Los árabes atacan los flancos, hacen desfilarse por uno ó dos escuadrones. Pero lo raro es que la retaguardia la que sufre violencia más que en el punto de ataque. Sobre este punto, pues, es donde debe fijar la atención el jefe de la caballería, y aplicar toda su aptitud y conocimientos militares.»

«El coronel Raodon, del 3.º de cazadores, posita en el alto grado todas estas cualidades necesarias en los escuadrones de caballería.»

### DE LA GUERRA EN AFRICA.

«Cuando los tiradores caen muertos ó heridos, hacen salir inmediatamente un escuadrón que se coloca delante de los tiradores para dar tiempo de retirar los heridos. Como ya tendré tiempo de explicar cuando indague los deberes del comandante de la retaguardia.»

«Cuando se llega á algunas leguas del vivac, y la columna se ha retardado, bien por las fatigas consiguientes á una larga marcha, bien por un combate, el jefe de la caballería hará tomar todas las cantimploras de la infantería, los ginetes irán á llenarlas, y las llevarán después á la gente de á pie, lo que será para ellos un recurso precioso porque todo el mundo sabe que la sed es el enemigo mas cruel que tenemos en África. Esta precaución no debe descuidarse nunca, sobre todo durante el estío.»

«Antes de instalarse en el vivac, la caballería debe ir á dar forraje y agua á los caballos. Es necesario exigir que sean trabados como los de los árabes.»

«La mayor parte de los ginetes recién venidos de Francia tienen la mala costumbre de hacer beber á los caballos siempre que encuentran agua; es necesario impedir esto absolutamente. Es una regla admitida en la caballería y que yo encuentro no solamente mala, sino deplorable, la de desensillar los caballos á su llegada, haciéndolos en seguida trotar con paja ó bien una hora después si los caballos no tienen demasiado calor.»

«El sistema que consiste en desensillar una hora después de la legada no vale tampoco nada, la marcha se hace al paso, pero cuantos cata-

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

72  
«Muy rara vez limpian los árabes sus caballos; en verano se contentan con lavarlos, y si embargo están en un buen estado. En África nuestra Caballería está montada en caballos del país: ¿por qué no cuidarlos como lo hacen los árabes mismos, y querer introducir innovaciones en el sistema de la limpieza?»

**SOBRE EL PASO DE RIOS.**

«Ya he dicho que la Caballería debía en cuanto sea posible marchar por secciones; á la orilla de un vado cada gineo debe buscar su paso; se evita así la desfilada, que lleva consigo dos inconvenientes: el primero retardar el pase, el segundo obligar á los ginetes á ponerse al trote para reunirse á su puesto.»

«¿No hemos visto muchas veces un gominumeroso llegar á la orilla de un río al mismo tiempo que algunos escuadrones de cazadores? El gomin estaba ya en la orilla opuesta, y apenas habían empezado el movimiento las primeras secciones de nuestra caballería.»

«Los árabes, y esto se ha dicho hace mucho tiempo, son los primeros ginetes del mundo, si se entiende por esto el saber exigir y obtener todo de un caballo; para ellos casi no hay obstáculos; si se bien, puesto que tenemos sus caballos, si me es de ello cuanto sea bueno.»

«Cuando un gineo llega á un vado, debe mirar el frente por si descubre alguna vereda en la orilla opuesta: en ese caso puede seguir con

### DE LA GUERRA EN AFRICA.

65  
«dos y harán que monten estos hombres á caballo para poder unir el convoy en la primera parada. De este modo se evitará la pérdida de soldados jóvenes, que cuando pasen las primeras fatigas no se saldrán de sus filas y no tardarán en rivalizar con los antiguos.»

«Hay que evitar siempre que se pueda, que la caballería marche al lado de la columna, y si no es posible, se colocará con respecto al viento de modo que el polvo no incomode á la infantería. Lo mejor es, que esté separada trescientos metros de la columna, que debe evitar atravesarla; si se presenta un río, deberá escoger un vado hacia abajo, para que los infantes puedan llenar sus cantimploras ó jarras.»

«En las paradas debe cuidar el comandante que se adelanten unos cien pasos españoles, que casi siempre cederán algunos árabes enemigos, y de ese modo se obtendrán datos muy útiles. Cuando la trompeta toque á parada, cada comandante de escuadrón, mandará apearse así que esté formado el que siga; es inútil aguardar la llegada de todo el regimiento, de ese modo descansan los caballos mas pronto. Como no hay seguridad que se encuentre siempre forraje en el vivac, hay que mandar quitar las bridas y dar paja á los caballos en cada parada; esta precaución es muy prudente, se entiende, que por turno, un batallón estará listo para cualquier evento.»

«Así que el jefe de la caballería posea estos datos, debe dar aviso al comandante de la columna, pues sucede á menudo, que lo que parece sin importancia, lo aprecia el general de un modo di-

daba un regimiento de caballería en la última acción contra los marroquíes.

**Marsella 17.**

Dicen de Constantinopla, que Fuad-Bajá y Riza-Bajá, siguen en el ministerio. Todos los ministros aprueban las reformas del nuevo visir.

Los proyectos de reforma en la Hacienda y de empréstito, no han bastado á dar subida al curso de los valores.

Por un decreto que condena el lujo y la corrupción de las mujeres, se arregla la cuestión de sus trages.

Velly-Bajá está designado para embejador en París.

Se ha conmutado en prision, la pena de muerte que recayó contra los conspiradores.

**Berlin 17.**

Nuestro gobierno ha designado la fragata *Geofion* para estacionar durante las hostilidades en la costa de Marruecos. Es la misma en que iba el príncipe Adalberto, cuando fué herido por los moros del Rif.

En Dublin han vuelto á repetirse los escándalos y los atentados contra las personas y las propiedades. Este mal se ha hecho crónico en Irlanda. Los excesos cometidos allí son dignos de Marruecos. Los árboles han sido destruidos, los perros favoritos de algunos propietarios, ahorcados en las puertas de sus haciendas, y amenazadores anónimos enviados á los que son objeto del odio de aquellos desalmados trastornadores del orden público. Los magistrados del Condado se han visto obligados á celebrar una reunion para acordar las medidas mas á propósito para impedir estos desórdenes. La fuerza armada se aumentará probablemente segun se dice.

El Almirantazgo inglés ha publicado las regulaciones para los treinta mil marines que deben formar la reserva en caso de guerra. Esta reserva se prepara con el objeto de no tener que hacer levaz forzozas.

El oficial de Administracion militar D. Manuel de Dueñas y Pau, ha impetrado de la proverbial munificencia de nuestra augusta soberana, le conceda la gracia de formar parte del brillante ejército expedicionario, aunque sea en clase de soldado.

Parece que anteayer tuvo efecto una numerosa reunion de propietarios del cuartal alto de Madrid, en la que acordaron cuanto creyeron oportuno á fin de ofrecer al gobierno el terreno necesario para edificar el palacio de la Exposicion Hispano-Americana en condiciones tan ventajosas, que llegan hasta el punto de proponer da balde el terreno, que se encuentra situado en el mejor punto de la Fuente Castellana. Si esto es así, como no dudamos, escusado parece presumir que la Exposicion tendrá lugar en el punto indicado, que hasta hoy solo habia tenido el defecto de no ser aceptable por el precio; pero cuando ya deja de tener este inconveniente y se ofrece gratis, la eleccion no es dudosa para nadie. Digna es de todo elogio la resolusion adoptada por los terratenientes del Norte de Madrid, que contribuyen á economizar al país una cantidad respetable.

Ha llegado ya á la Coruña un buque inglés á cargar buyes con destino á Gibraltar, á cuya plaza con motivo del bloqueo de la costa de Africa, se le cierra el mercado en donde se surtía.

Entre once y doce de la noche del 16, embarcancó sobre la prolongacion de la punta del muelle nuevo de Barcelona el bateo francés nombrado *Elisa*, capitán Lotta, que, procedente de Marsella con cargo de agua-rás, se dirigia á Barcelona. La gente de mar que se encontraba en

aquel punto, con anuencia del señor capitán del puerto, corrió á dar los necesarios auxilios al citado buque, logrando felizmente entrarlo á puerto y salvar así su cargamento y tripulacion.

Nuestro amigo el Sr. D. Manuel Maria de Santa Ana, director y propietario del periódico-biblioteca *La Instrucción universal*, que debe aparecer el 1.º de diciembre, nos ruega que manifestemos, que habiendo llegado á su noticia que algunas personas piadosas desaprobaban la publicacion del libro titulado *Educacion de las madres de familia*, lo ha borrado desde luego del número de los que deben aparecer en su biblioteca, sustituyéndole con la obra eminentemente moral que ha publicado recientemente el abate Bantín, con el título de *La mujer cristiana de nuestros días*.

El Sr. Santa Ana ruega por nuestro conducto á sus compañeros de la prensa, que tan benévola idea han formado de la publicacion que trata de emprender, que se sirvan reproducir esta aclaracion, para descargo de su conciencia y conocimiento del público.

Son interesantes las siguientes noticias relativas al arsenal de la Carraca, que publica un periódico:

«Las cañoneras son 24. Son bareos de las cargas de sal y de la puerta de Sevilla, de Cádiz; montan 12 de ellas, grues de 22 centímetros, ó sean 9 pulgadas, y peso de 27 quintales, fundidos últimamente en Sevilla, sistema Velantros, que llevan una cuarta parte del largo de la pieza, sólido en la parte de la recámara para disminucion del retroceso. Son para fuegos curvos, y su alcance de 3,500 metros, segun las pruebas que se han hecho á bordo de una de las cañoneras. Las otras 12 montan cañones de á 32 mm. 4; peso 35 quintales. Todas ellas llevan montadas las piezas á proa, para lo cual se les han abierto compuertas.

«Las mandan tenientes y alféreces de navio: llevan 16 marineros, cuatro soldados, un patron y un condestable. Muchas de ellas llevan el aparejo de balandra, y las demás de falucho, que era el que tenían: llevan 20 remos, y armamento para la gente, 12 carabinas. Van pintadas color aplomado, con su número en la mura y aleta.

«Hay ademas 30 balsas de 67 pies de eslora, perfectamente construidas, buenas maderas, sólidas, de mucha estabilidad para poder llevar cada una 120 hombres con toda seguridad. También puede meterse dentro Artillería y Caballería con la misma seguridad, pues la borda llegará á la cintura del hombre. Tiene una compuerta en una de sus cabezas, para poder saltar en tierra, con una gran plancha que se saca adentro y afuera como se quiere. Calarán con peso dentro tres pies escasos.

«Hay tambien seis pontonas con barandillas de hierro, que, unidas por medio de trincas á las argollas que tienen, forman un muelle seguro.

«Y, por último, se han alistado cuantas lanchas grandes hay en este arsenal, y la mayor parte de los salvavidas de los cuatro vapores *Isabel la Católica*, etc.

«Están listos cuatro faluchos grandes, entre ellos el *Terrible*, con dos obuses. En Cartagena hay diez balsas.»

En el depósito de cadáveres en Cádiz, se prendió fuego en la noche del 15, quemándose las puertas, todos los enseres mortuorios y parte del cadáver de un pobre operario que habia sido reventado entre dos wagones en la punta de la vaca.

Uno de nuestros colegas reproduce muy oportunamente la siguiente efeméride, escrita por D. Alberto Lista: «Año de 1774. El emperador

de Marruecos habia concluido recientemente un tratado de paz con España, siendo nuestro plenipotenciario el célebre D. Jorge Juan; pero lo rompió este año, creyendo fácil la conquista de las plazas que los españoles poseían en la costa de Africa. Atacó á Melilla con un cuerpo que al principio solo fue de cinco á seis mil hombres; pero que pronto se aumentó hasta treinta mil con un gran tren de artillería.»

«Reconocióse en sus ataques mas perfidia militar de la que acostumbraban; lo que se atribuyó á la influencia del gabinete inglés, que suscitaba esta guerra al rey de España para impedir que pidiese auxilio á las colonias sublevadas de América, y se creyó que las operaciones, del sitio eran dirigidas por ingenieros británicos. D. Juan Sherlock comandante de la plaza, la defendió con sumo valor, rechazó todos los asaltos y obligó á los bárbaros á levantar el sitio. Igual éxito tuvo el que pusieron casi al mismo tiempo al Peñon de Velez, donde mandaba D. Florencio Moreno. Despues de cuatro meses en que no cesaron de arrojar bombas á las dos plazas, se retiraron, habiendo perdido ocho mil hombres y algunos cañones.»

En el año próximo se van á hacer grandes obras de reparacion en las carreteras de las Cabrillas, de Albacete, de Barcelona, de Zaragoza y de Alicante por Alcoy.

La Junta particular de la provincia de Guipúzcoa, reunida el 13 en Tolosa, tomó importantes acuerdos para la organizacion del tercio guipuzcoano. La Diputacion entregará á cada mozo que se presente voluntariamente para el servicio de que se trata la cantidad de 2,500 reales vellon por todo el tiempo de su empeño durante la guerra, á saber: 800 rs. al tiempo de la filiacion y 2,000 rs. vn. á su regreso concluido su compromiso. Si muriesen despues de salir del país se entregarán los 2,000 rs. á sus legítimos herederos.

El cónsul inglés en Tánger mister Drumond Hay, continúa en aquella ciudad con dos individuos mas del consulado, teniendo á su disposicion el vapor inglés *Vulture*. Constantemente está en tierra, donde se pone á jugar al *Cricket*, dando paseos y recorriendo la poblacion. Hay quien dice, que con él están oficiales de ingenieros y artilleros disfrazados, á presencia de los cuales se hacen los disparos y ejercicios de cañon; pero estas noticias han sido desmentidas por el *Times*. Mister Drumond Hay, el único cónsul que queda en Tánger, nació allí y heredó de su padre el consulado, que desempeña hace veinte años. Posee perfectamente el idioma del país y vive al uso oriental. Es hombre de mucha energia, merced á la cual, se hace temer de aquella canalla, y es dueño de una fortuna inmensa. Tanto el gobierno como las autoridades superiores de mar y tierra inglesa, tienen una confianza sin limites en él, y le suponen hombre de muchos mas alcances que los que tiene. Creemos que en viendo los moros á nuestros cazadores, han de perder mucha parte de su confianza en las palabras de mister Hay.

El comercio de Gibraltar habia hecho grandes compras de lanas, cera y otros efectos en Berberia, aprovechando la franquicia concedida por el Emperador, antes de saberse la declaracion de guerra. Ya han empezado á salir buques para Saffi, Casablanca y Mazagan, para trasportar dichos efectos; pero se teme que los moros se opongan al embarque, en cuyo caso los comerciantes de Gibraltar se llevarán un gran chasco, pues esperaban duplicar el capital empleado.

Para regularizar el paso á la isla de Cuba de

los individuos de la clase de tropa de la Guardia Civil de la Peninsula, se ha dispuesto:

1.º Que sin necesidad de elevar las instancias de los interesados al ministerio de la Guerra, pueda el director de dicho cuerpo conceder el pase á los guardias que lo soliciten, siempre que á sus buenas condiciones morales reunan la robustez necesaria para el servicio de Ultramar y se reenganchen por el tiempo que les falte para completar el plazo de seis años.

2.º Que en los mismos términos pueda conceder el pase de un cabo por cada ocho guardias, el de un sargento segundo por cada 20, y el de un sargento primero por cada 100.

3.º Que los individuos que en virtud de estas concesiones deban pasar á la isla de Cuba tengan ingreso en el depósito de bandera y embarque para Ultramar establecido en el distrito en que sirvan, si lo hubiere, y si no, en el mas próximo, cuyo comandante cuidará de su embarque con sujecion á las reglas establecidas.

4.º Que si las instancias en solicitud de dicho pase se promoviesen en número desproporcionado á la fuerza del tercio de la Guardia Civil de Cuba, limite el mismo director general prudencialmente las concesiones, entendiéndose al efecto con el capitán general de la espresada Isla.

5.º Que en fin de cada año remita al ministerio de la Guerra un estado numérico y clasificado de las concesiones hechas en el curso del mismo, con arreglo á las anteriores prescripciones.»

Dicen de Constantinopla, que la pena capital impuesta á los jefes del complot del 17 de setiembre, ha sido conmutada en la de prision perpetua; el general Hussem-Teherkese-Bajá es enviado á San Juan de Acre, y el *Cheik* Ahmet á Imbros. Es de notar, que si bien Aali-Bajá habia propuesto con insistencia las ejecuciones capitales, uno de los primeros cuidados del nuevo gran visir Kubrisi-Bajá, ha sido el de adherirse á las generosas intenciones del Sultan.

Sir John Bowring ha dado últimamente en una sesion pública celebrada en Edimburgo, noticias detalladas de la China. Las diez y ocho provincias de la China tienen una superficie de 1,300 millas de ancho y de 1,400 de largo. Si se agregan las regiones dependientes y tributarias, entonces mide una superficie de 4,800 millas de E. á O. y de 2,300 de N. á S. Todo induce á creer que la poblacion de China asciende hoy á 412 millones de almas.

La China esporta 120 millones de libras de té, cuya calidad se mejora de día en día, y lejos de subir de precio, al contrario, se pone mas barato. Los chinos, en número de 400 millones de almas, tienen la costumbre de tomar el té cinco veces al día; en vista de este dato, puede calcularse lo que es la produccion del té en China para satisfacer á tanto consumo ademas de la enorme cantidad que se esporta.

La China se encuentra en estado de doblar y triplicar el surtido de té si fuese necesario, y andando el tiempo, la China, dice John Bowring, resolverá la dificultad con que tropiezan los distritos algodoneros. Las obras mas notables de la China, son su gran muralla y el gran canal. Despues de cuarenta siglos la lengua china no ha tenido variacion alguna, al paso que no hay un idioma en Europa que cuente con mas de 600 á 800 años de antigüedad.

El correo de los Estados Unidos del 26 de octubre, anuncia en estos términos la llegada á Nueva-York del gigantesco globo *City-of-New-York*, destinado á atravesar el Océano: «El globo gigantesco que debe de atravesar el

Atlántico en el espacio de dos ó tres días, ha llegado el sábado de Hoboken á Nueva-York, hizo su triunfante entrada sobre un grandísimo wagon del expres, arrastrado por ocho enormes caballos enjaezados con banderolas. El globo solo, sin el vapor que deberá de llevar, pesaba completamente el vehículo, y la cumbre de la montaña de tela estaba coronada por la canasta que servirá de cámara á las diez personas durante su navegacion.

«La ciudad de Nueva-York, con su canasta y el barco de vapor que ha sido construido, dicen, en Green Point, está espuesta lejos de su tienda en el antiguo sitio del palacio de Cristal. Su insuflacion empezará mañana: con este objeto, la compañía de gas de Manhattan ha hecho trasportar al mismo sitio un gasómetro cilindrico de ocho pies de diámetro y de doce de largo. Seguramente es el mayor que consumidor alguno de gas haya jamás tenido en su establecimiento. Bien es cierto que Mr. T. S. Carlincourt Lowe necesitará 812,000 pies cúbicos de gas para hinchar su globo, y que muy rara vez se hallarán consumidores de este tamaño.»

Mr. Bulwer, embejador que fué de Inglaterra en Madrid, ha naufragado volviendo de Smirna á Constantinopla, en la cañonera *Intrepide*. El barco se perdió, pero no se dice si logró salvarse el famoso diplomático.

Para el mando en jefe de las fuerzas francesas destinadas á China, han sido propuestos los generales Trochu, Wimpfen y Paté. Tambien tenia probabilidad el general Montauban.

Un rico americano se propone dar en París un baile, al cual no asistirán mas mujeres que actrices y cantantes bonitas y elegantes de todos los teatros, ni mas hombres que literatos y artistas. Estará animado.

Háblase en París de Mr. de Latour d'Auvergne, para la embajada francesa en Berlin.

El día 16 del corriente S. A. la gran duquesa Maria de Rusia y sus hijes visitaren el hospital de Cambosire. El prefecto del Sena acompañó á la princesa, que escuchó con la mayor atencion sus esplicaciones.

En París, á consecuencia de la anexion de los arrabales (la Banlieue), los ómnibus, cuyo número era de 400, se van á aumentar hasta 550.

Segun un periódico inglés la emperatriz Eugenia ha rogado á las señoras de la corte francesa que abandonen los miriñaques, y que se adopten iragas de lana para la calle, que se llevarán á media pierna.

Mr. W. Preston se retiró del cargo de alcalde de Liverpool con cuyo motivo dió un baile á 1200 personas de la poblacion. Durante el año que ha ejercido su mando, repartió de su bolsillo particular cuarenta mil duros á los pobres.

Los estudiantes de la universidad de Edimburgo, debieron elegir su rector el sábado último. Los candidatos eran lord Neaves y Mr. Gladstone.

En Liverpool hay ya reunidos cinco mil duros para el socorro de los naufragos del *Royal Charter*, del que á su tiempo informaremos en nuestro periódico.

Mr. Faye ha presentado á la Academia de Ciencias de París un programa de los experimentos y observaciones que deben ejecutarse astronómicos y aficionados durante el eclipse total de sol que tendrá lugar el 18 de julio próximo. En el momento de la oscuridad, cuatro planetas

ferente, y puede tener influencia sobre la marcha de la columna y hacer cambiar su direccion. Una cualidad indispensable para el jefe de la caballería es poseer una gran imparcialidad; no debe mirar como rivales á los spahys y cazadores; cada cuerpo tiene su especialidad, los spahys son la caballería ligera y los cazadores la caballería de reserva. Los spahys deben marchar siempre á la cabeza de los escuadrones; es menester cuidar que se destinen siempre los mismos hombres de descubridores.

Digo los mismos, porque el jefe ha debido escoger unos cincuenta ginetes de los mejores, cubiertos con un disfraz, estar convenido con ellos en ciertas señas, hechas por medio de albornoces, y que tienen por objeto anunciarle la presencia del enemigo, su fuerza, la de las tribus y el número de rebanoes.

Desde el momento en que uno de estos spahys se ha apercibido de alguna cosa, procura descubrir la columna, para hacer la señal convenida. Si son tribus ó rebanoes, los spahys deben partir inmediatamente, y los cazadores quedar de reserva para una accion mas seria. Si los rebanoes han reconocido la presencia de un enemigo numeroso, el jefe de la caballería formará esta en columna cerrada, avisará al comandante y continuará marchando al paso, porque si el enemigo tiene intencion de combatir, ú os espera ó viene á buscaros: es inútil, pues, fatigar los caballos, para acercarse á él.

Recomiendo este hecho á todo jefe de caballería, porque he visto muchas veces á nuestros ginetes llevados por su ardor, partir al trote y

**DE LA POLICIA**

DE LOS

**CABALLOS.**

**DE LA LIMPIA Y CUIDADO DE LOS CABALLOS.**

Algunos comandantes de Caballería exigen que se limpien los caballos todos los días; es un error radical. En efecto, gracias á las revistas diarias y á las continuas limpiezas, los caballos se mueren de hambre.

La primera condicion para que un caballo esté bueno y haga buen servicio, es que esté bien mantenido. La limpieza es sin duda una cosa muy útil para la salud del caballo; pero en espediciones, en las cuales, el trigo, la cebada, ó la yerba son siempre raras, vale mas que los soldados empleen su tiempo en procurárselo, que en pasar revistas ó en limpiar sus caballos.

En mi opinion, que es el resultado de una larga experiencia, creo que dos limpiezas por semana bastan, y que solo cuando se permanece en algun punto es cuando debe dedicarse á las

llos no se ven cubiertos de sudor por haber sido atormentados por sus ginetes? Si los desensillais al día siguiente los vereis heridos y será un embarazo para la columna.

No admito ninguno de estos métodos. Si haceis desensillar en seguida, no obtendreis jamás hombres que restringen bien los caballos para secarlos completamente, y la razon es muy sencilla: en primer lugar no tienen lo que se necesita, y despues, desde su llegada al vivac, su principal deseo es el de descansar.

Es muy difícil establecer categorias, por lo que yo creo que el mejor sistema consiste en no desensillar los caballos sino tres horas despues de haber sido atados á las estacas. Yo he obrado siempre así y me ha ido perfectamente.

Se me hará la objeccion que los caballos estando mucho tiempo ensillados pueden echarse, romper los arzones, aplastar las sillas; pero esto es un error: dos caballos atados segun el método árabe, no se echan sino rara vez, y ademas, los vigilantes de las cuadras están allí para cuidarlos.

Yo creo que no hay proporcion ninguna entre este inconveniente tan fácil de evitar y los de los otros métodos saguidos hasta aquí.

Al dejar su guarnicion, todo ginete debe llevar consigo dos pares de herraduras y cuatro juegos de clavos.

despues al galope; el enemigo se retiraba lentamente, fatigaba nuestra caballería y no era alcanzado mas que por los oficiales y algunos pocos cazadores de los mejor montados. Sucedia entonces que los árabes que estaban en gran número, envolvian y copaban á nuestros bravos, pero imprudentes ginetes; hemos tenido muchas veces que deplorar á algunos de los nuestros, victimas de su valor.

En casos semejantes es preciso no emplear toda la caballería, sino conservar la tercera parte para formar una reserva; porque si el enemigo es poco peligroso en una carga avanzando, no es lo mismo, desde el momento en que nos vemos obligados á ponernos en retirada; los árabes son tan encarnizados entonces, como poco resistentes han sido al primer choque.

Si en el momento de una carga dada vigorosamente la caballería envenetra, bien un río, bien un terreno difícil, es preciso que la cabeza de la columna no se deje arrastrar despues de haberlos pasado; es necesario que espere la reunion de tres ó cuatro escuadrones; nosotros hemos experimentado muchas veces pérdidas inútiles por haber obrado de otro modo.

Los árabes saben muy bien aprovecharse de la menor de nuestras faltas. Generalmente dirigen todos sus esfuerzos sobre la retaguardia de la columna. En marcha siempre se ve obligada esta á cada instante á tomar la ofensiva, lo que ocasiona necesariamente separaciones entre aquella y la columna. Esta recibe cargas, se ve obligada á mantenerse á la defensiva, y alguna vez se ha visto en la dura necesidad de abandonar

Mercurio, Júpiter y Saturno, formarán en la proximidad del sol una especie de rombo, en la proximidad rarísima y que no se volverá a observar en muchos siglos. En España la banda negra del eclipse tendrá 30 leguas de ancho y 100 leguas de longitud, incluye á Bilbao, Santander, Oviedo, Tortosa, Oropesa y Valencia. Las principales estaciones en el mundo que reúnen ventajas peculiares para hacer buenas observaciones son: 1.º Orejón, 2.º Labrador 3.º California y concludirá en las orillas del Mar del Sur.

Los despachos telegráficos del extranjero, que en otro lugar insertamos, se hacen tambien con motivo de los temores que ya hemos anunciado, de la frialdad de relaciones entre Francia y Inglaterra. No les damos gran crédito; pero de todos modos, es notable la insistencia con que estos rumores se esparcan, apoyada en la actividad de aprestos militares, desarrollada en una y otra nacion.

La sala de los Duxes en Venecia, la mas grande en Europa, amenaza desplomarse; un fresco reciente ha empezado á desprenderse.

Los dias de S. M. se han celebrado en Albacete con gran solemnidad. Por la mañana de los dos, estuvo tocando en la plaza una música, piezas escogidas. Por las calles se veían banderas con hilas que llevaban á depositar en el templo á nuestros soldados de Africa. Por la noche hubo iluminacion general, asistiendo al efecto todas las autoridades civiles y militares, y una numerosa concurrencia que llenaba todas las localidades. Al concluirse la funcion se tocó la marcha real, cubriéndose el retrato de la Reina con se hallaba colocado en un magnifico dosel. Los actores se esmeraron en la ejecucion de la comedia *El rey de bastos*, y la pieza *Un tanto cinje*.

Hoy ha salido para Vitoria en la silla-correo general en jefe de los tercios vascongados don Carlos María de Larrea, con objeto de promover en el acto á su organizacion. Acompañan al general el coronel Sarabia y dos ayudantes. El Sr. Mobellan, secretario particular del general, debe salir en breve, tambien para dicho punto.

El reverendo Mr. Liggins, misionero de la Iglesia americana en el Japon, ha llegado á Nagasaki, donde instruya la lengua japonesa á los que se dedican para intérpretes.

La Gaceta de Prusia ha publicado las modificaciones hechas en los aranceles de las aduanas alemanas. Segun las mismas, no pagan derecho de hierro en barra y colado, asfalto, pez mineral, cal hidráulica y otros artículos.

Noches pasadas hubo un magnifico concierto en casa del Sr. Longoni. Ejecutaron brillantes piezas los Sres. Daniel y Monasterio, en el violín, Federico Cano en la guitarra, y Bustos en el piano. Cantaron con mucho gusto y espresion algunas de nuestras mas distinguidas aficionadas, y el dueño de la casa obsequió á sus amigos con un espléndido té.

### ULTIMAS NOTICIAS DEL TEATRO DE LA GUERRA.

Anoche se comunicó por el gobierno el siguiente despacho telegráfico del teatro de la guerra:

Cádiz 20 (á las ocho de la noche). El general en jefe del ejército de Africa al excelentísimo señor ministro de la Guerra.—El general Echagüe, desde las posiciones que tomó ayer, me dice á las ocho y media de la mañana del día de hoy, que continúa en ellas siguiendo los trabajos de atrincheramiento.—El temporal es furioso.

La Gaceta ademas de los despachos que ya hemos publicado, inserta el siguiente: El mismo general en jefe desde Cádiz, en despacho telegráfico de ayer á las doce y diez minutos de la mañana, dice lo siguiente: El general Echagüe continuaba ayer tarde, á las dos, el atrincheramiento de su posicion en las alturas de Ceuta, habiendo tenido cinco ó seis heridos. El estado del mar no le habia permitido, á la fecha de su parte, desembarcar aun nada de material; pero supongo que ya lo habrá embarcado. El tiempo es malo para embarques: cuentan los marinos con que si llueve caurá.

Ha llegado á Málaga desde Churriana el regimiento de la Albuera, con fuerza de 1,200 hombres y en un estado brillante.

El general Res de Olano ha revistado dicho cuerpo en el acto de su llegada, y ha quedado completamente satisfecho, segun se dice, de las buenas condiciones en que se encuentran oficiales y soldados.

Algunos vapores han salido de Málaga para

Algeciras, llevando harinas, mantas, tiendas y otros efectos destinados al primer cuerpo.

Las ocho piezas montadas afectas al tercer cuerpo, han salido á maniobrar y dado en el campo de instruccion todas las pruebas que se podian esperar de la excelente organizacion de nuestra artillería.

Se anunciaba para el día del santo de nuestra Reina una gran parada en Málaga á la cual concurriria toda la fuerza que compone el tercer cuerpo del ejército de Africa.

Grandes remesas de cebada se han dirigido al litoral de Andalucía: es buena ocasion para los que tengan repuesto de este grano y quieran enviar partidas á Alicante, Algeciras, Málaga ó Cádiz.

El ayuntamiento de Balaguer ha votado una pension vitalicia de cuatro reales diarios á cada uno de los dos primeros soldados naturales de aquella ciudad que se inutilicen en Africa y 300 reales para hilas.

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico, no habia recibido el gobierno ningun despacho oficial relativo á la guerra.

Si las lluvias que han empezado en esta corte se han extendido al litoral del Mediterráneo es posible que se haya calmado el temporal que reinaba en el Estrecho, estorbando sodas las operaciones.

Se nos ha asegurado que existen en Madrid noticias posteriores á los despachos publicados, en que se dice que en un reconocimiento hecho por las tropas del general Echagüe, ha sido sorprendido un convoy con 700 bombas próximamente, de que se han apoderado nuestras tropas, conduciéndolas á Ceuta.

### ESPIRITU DE LA PRENSA.

El Diario español refuta los argumentos de que se valen los opositoristas para paliar la vergonzosa contradiccion en que se hallan sus seguridades y protestas de apoyo al gobierno, y los violentos é injustos ataques que diariamente asestan á la actual situacion.

El Clamor público, hablando de la ruptura de las hostilidades contra Marruecos, se espresa así: «En cuanto á la naturaleza de las garantías necesarias para el cumplimiento de ese deber, el de asegurar nuestras fortalezas de Africa, ni el gobierno la ha espresado, ni nadie puede determinarla. Una vez rotas las hostilidades, solo el éxito de los combates decide la conducta de una ú otra nacion beligerante. Pues bien, las hostilidades han comenzado; la cuestion es ya de fuerza; la fuerza decidirá.»

La España sigue revolviendo las consabidas notas, y haciendo alarde del patriotismo que por tanto tiempo ha tenido guardado nuestro colega.

La Discusion escita al gobierno á proseguir sin vacilacion la noble empresa comenzada en Africa.

La Iberia aconseja á la Inglaterra que se detenga en su politica egoísta, pues las naciones que se lanzan á empresas inciertas encuentran siempre su espacion.

El Día se ocupa de la situacion de Italia.

Las Novedades inserta un remitido del señor Copeiro del Villar sobre la cuestion financiera.

La Regeneracion, que tambien es hoy de los patriotas, juega con las palabras *humillacion, vergüenza y españolismo*; pero pasa corriendo sobre unos números (1823), cita que, para moderar sus patrióticos arranques, la ha recordado uno de sus colegas.

El Conciliador reflexiona acerca de las cuestiones que está llamando á resolver el congreso europeo.

### PARTES TELEGRAFICAS.

Málaga 20. Ha dado fondo en este puerto, procedente de Almería, un buque con algunos oficiales, 800 individuos de tropa y un millon de reales para Cádiz.

Alicante 20. Ayer ha salido para Málaga el vapor francés «Alvatus», con pestrechos de guerra para el ejército.

Acaba de fundear el vapor «Madrid», con efectos para el ejército.

Shangay 6 de octubre. Los chinos han violado los tratados hechos con los americanos: se han negado á abrir los puertos de Swantow y de Taiwan, á pesar de estar esta obligacion espresa en una cláusula de los tratados.

Coruña 20. Han salido para Cádiz el resto de la fuerza que, procedente de los cuerpos que habia en esta provincia, se hallaban en esta plaza.

Marsella 19. El «Akvar» de ayer, publica un parte telegráfico del general en jefe, que anuncia todas las operaciones terminadas: el ejército se volvía á iba á ser disuelto. Los árabes han aceptado todas las condiciones, dado garantías y rehenes. Dicen de Constantinopla que se limita por orden imperial el lujo de las mujeres turcas. Van

á marchar vapores conduciendo á los cuarenta y un conspiradores sentenciados á Lencenes, Tenedor y Metelin.

Gerona 20. Hoy ha tenido lugar una solemne funcion religiosa en la catedral de esta ciudad, para invocar la proteccion divina en favor de nuestras armas. Ha oficiado el obispo y han asistido las autoridades y corporaciones civiles y militares.

Diariamente se dirigen al gobernador de los pueblos de la provincia protestas de adhesion á la causa nacional y ofertas de donativos de toda especie para los hospitales de sangre.

Vitoria 20. En Alava tardará seis dias en empezar el alistamiento: igue en Guipúzcoa y Vizcaya.

Alicante 20. No se han recibido partes de los pueblos invadidos, por lo que se supone continúan sin novedad. En la capital el estado sanitario es inmejorable.

Paris 20. Ayer no se habian circulado todavia las invitaciones para el Congreso: se cree que de hoy á mañana se remitiran.

Génova 18. Es indudable la dimision de Garibaldi: se asegura que no volverá á la Italia central.

Idem 19. Una diputacion toscana, enviada por el dictador Ricasoli, para protestar contra el nombramiento de Buoncompagni para regente de la Italia central, ha llegado Turin. No ha sido recibida por el Rey: pero lo será en audiencia particular por el principe de Carignano.

Londres 19. «El Times» pretende que las relaciones entre Francia é Inglaterra son de día en día menos íntimas. Segun dicho periódico, Inglaterra no ha sido aun invitada oficialmente á asistir al Congreso. El Morning Post dice que el arsenal y laboratorio de Woolwich serán alejado de esta ciudad, no creyéndola segura en caso de invasion. Vuelven á estar á la orden del día los temores de rompimiento con Francia.

Paris 19. Los españoles de distincion residentes aqui hon estado hoy en la embajada y en la Malmaison con motivo de ser los dias de la Reina. El «Ami de la Religion» será encausado por escribir y publicar noticias y documentos falsos y engañosos atribuidos á un tercero. «La Patrie» defiende á España de los ataques que contiene el «Morning-Post» llegado hoy.

Viena 19. Mañana se publicará un decreto reduciendo el número del ejército.

Coruña 21. El temporal que era horrible, ha cesado y pueden ya salir los buques detenidos.

### FONDOS PUBLICOS.

BOLSA DE HOY. La Bolsa de Madrid de hoy ha estado bastante animada. El consolidado se publicó al contado á 43-90, 95 y 44 por 100, y á fin del próximo á 44-30 y 45.

La diferida se publicó á 33-85 y 90 al contado, á 34 á fin del corriente, y á fin del próximo, á 34-25.

Las acciones de carreteras de abril de 2000 rs. se buscaban á 90; las de julio se publicaron á 86-50.

Los demás valores no han sufrido alteracion. A última hora quedaba el consolidado á 44 y la diferida á 33-95.

### MERCADOS.

Apenas ha habido alteracion en nuestros mercados durante la última semana. Las poblaciones de la costa de Andalucía, donde habia empezado á cundir la alarma en vista del alto precio de los trigos, se han tranquilizado mucho con las grandes cantidades de harinas que allá han remitido los fabricantes y comerciantes de Castilla y Santander, con la noticia de que en esta última plaza abunda dicho polvo, y con la seguridad que ha dado La CORRESPONDENCIA apoyándose en datos oficiales, de que hay en nuestro país existencias de cereales bastantes para el consumo hasta fin del año próximo.

Todavía poco ó nada se puede decir del estado de nuestros campos: porque apenas está terminada la siembra; pero sí que esta generalmente se ha verificado muy en sazón, y que el nacimiento de los trigos es inmejorable.

Nos precios, sin embargo, se sostienen en Andalucía, como en Castilla; porque los tenedores de cereales continúan creyendo, en nuestro concepto equivocadamente, que la guerra ha de dar á los granos muchísima mas estimacion que la que hoy tienen.

Reseñemos el estado de los principales mercados de la Península á las últimas fechas.

En Granada el trigo se vende de 64 á 66 reales fanega; cebada 40; habas 40; maiz 40; aceite 65 rs. arroba.

En Málaga de 70 á 78 el trigo, de 36 á 43 la cebada y el maiz de 50 á 52.

En Sevilla no es menos sensible el aumento. Podemos fijar los precios de 76 rs. para fanega de trigo, de 21, 21 y 18 rs. arroba, para las harinas de Santander y Bilbao, en las clases 1.ª, 2.ª y 3.ª; cebada á 42 rs.; habas 50; maiz 43 1/2. El aceite en esta plaza está sufriendo muy encontradas alteraciones, aunque en realidad con poco fundamento para lo uno ni lo otro, la estraccion no es tan considerable que

haga abrigar en los productores la esperanza de rápida subida, ni los arribos exceden al consumo en tal grado que tengan necesidad de violentar los precios para su venta.

El mercado de Barcelona se halla bajo la misma presion. En artículos coloniales las ventas se hallan reducidas al consumo, y sin embargo, atendido á las pocas existencias en primeras manos y á que entramos en la época de mayor consumo los precios se sostienen con apariencias de mejora.

En cuanto á los artículos peninsulares, los que mas movimiento ofrecen son trigos y harinas, habiéndose realizado en unos y otras considerable número de transacciones y fijado los precios de 20 1/2 á 20 3/4 pesetas la cuartera para candel de Alicante, y de 19 1/4 á 20 pesetas quintal en las harinas de 1.ª clase de Santander y Zaragoza, quedando la plaza con muy exiguas existencias y en absoluta carencia en clases de segunda y tercera.

La misma fisonomia presenta el mercado de Alicante. Escasez, insignificantes transacciones en los efectos ultramarinos y constante y asidua solicitud en frutos del país, especialmente en los de primera necesidad. Así los azúcares y cacao, á pesar de contarse con menos de medianas existencias, están en tal estado de apatía, que los precios se conservan sin alteracion digna de consignarse.

En Santander, el movimiento mercantil de la semana última no ha sido tan satisfactorio como era de esperar; porque á pesar de las buenas disposiciones que se han manifestado para reanudar el curso de las negociaciones, han venido á contrariar los sucesos algunas ocurrencias inevitables por el momento. No ha sido la menos importante la dificultad de las conducciones terrestres por la insuficiencia de la carretera que enlaza las dos secciones de aquel ferro-carriil, á donde acuden diariamente gruesas cantidades de trigos y harinas, hasta el punto de faltar locales de depósito para esperar el turno; pero la escasez de buques, sobre todo, empeorada con motivo de los fuertes vientos del Sur que han detenido los muchos buques despachados para el Mediterráneo y América, ha sido la causa principal que ha trastornado la marcha de aquel mercado. Las harinas de primera se han vendido á 17 rs. arroba; de las de segunda y tercera se han realizado algunas partidillas para cubrir compromisos y para el consumo, á 16 y 16 1/2, y á 12, 13 y 14 rs. arroba respectivamente. En cuanto á trigos, tenemos noticias de varias operaciones realizadas desde 46 á 50 rs. fanega, segun clases. De álagas, hay varios ofrecimientos de partidas disponibles y en camino, habiéndose vendido algunas desde 30 á 32 rs. fanega.

En Valladolid el 17 la entrada era no muy animada, los precios al detall de 37 1/2 á 38 rs. las 92 libras, á los cuales se conseguia venta para cuanto llegaba. Por cargamentos solo tenemos noticias de haberse vendido 2,000 fanegas á 38 rs. con plazo para el pago.

En el muelle de Alar, el movimiento en la segunda semana de este mes, fue el que reseña en estos términos un diario de Valladolid: «Han entrado 61 barcas con 16,337 fanegas de trigo, 106,638 arrobas de harina, 600 fanegas de cebada y 857 arrobas de varios efectos; han salido 18 barcas, 2,897 arrobas de géneros coloniales, 8,070 arrobas de carbon 8,000 arrobas de sal y 12,739 arrobas de varios efectos. Precios del mercado: trigo 39 rs. fanega de 92 libras; idem de álagas 42; centeno 24; cebada 22; salvados de 7 á 9 segun clase; comidilla á 14.

En Rioseco el mercado estuvo muy concurrido de vendedores en la misma semana. Los trigos fluctuaron de 36 á 37 rs. fanega de 94 libras. El 13 las ventas fueron como de 1,000 fanegas; la cebada muy solicitada de 17 á 17 1/2. Las demás semillas, como centeno y moreajo, se venden tambien á precios elevados.

En Medina del Campo concurridísimo el mercado, así de vendedores como de compradores. Los precios mas generales han sido: trigos simientes de 37 á 40 rs. fanega; otros buenos 34 á 35; centeno 22 á 23; cebada 21 1/2 á 22; algarrobas de 21 á 22 rs. fanega.

El mercado de granos en Salamanca, tambien está muy animado.

En Burgos los precios eran el 16: trigo mocho de 36 y 40 rs. fanega; alaga de 38 á 40; cebada de 22 á 23; avena de 14 á 16; centeno de 23 á 24; comuña de 24 á 26; yeros de 28 á 30; vino blanco de 32 á 34 rs. cántara; vino tinto de 28 á 30.

De Aguilar de Campo escriben el 15: «sin embargo de que los labradores continúan aun ocupados en las labores de sementera, no por eso ha dejado de estar muy animado el mercado de ayer. Como unas cien carguas de trigo alaga se presentaron en él, y obtuvieron fácil colocacion á 43 y 43 1/2 rs. fanega. Tambien la concurrencia de mochos fue buena, vendiéndose á 41 y 42.»

En Vigo, á la fecha del 17, se cotizaban los principales artículos de comercio en los siguientes precios: aceite á 58 rs. arroba; arroz á 110 rs. quintal gallego; aguardiente de Holanda á 72 ps. pipa; id. de anís 71 á 72 idem; id. de caña á 52 id. id.; azúcar blanco á 50 rs. arroba; id. quebrados 40 á 46 rs. id. segun clase; bacalao Noruega 175 á 180 rs. quintal gallego; café 15 ps. quintal castellano; ca-

ca Caracas 46 á 50 ps. fanega de 110 libras; id. Guayaquil 31 ps. id. id.; garbanzos 26 rs. arroba; harina de primera 19 rs. id.; id. de segunda 16 á 17 rs. id.; jaban de Málaga 11 1/4 á 11 1/2 ps. quintal gallego; id. de Cataluña 10 pesos id. id.; id. de Sevilla 12 1/2 ps. id.; vino de Málaga 46 rs. arroba en barriles; grasa de sardina 80 ps. las 60 vergas; palo campeche 48 reales quintal gallego; higos 12 á 13 rs. arroba; pasas 42 á 46 id.; vino catalán 34 á 36 ps. pipa; trigo á 12 1/2 rs. ferrado; maiz nuevo 8 1/2 rs. idem; habichuela blanca á 18 rs. id.; id. de color á 18 rs. id.

En Jaen: trigo de 54 á 63 rs. fanega; cebada de 34 35 id.; maiz de 32 á 34 id.; habas de 36 á 38 id.; garbanzos de 60 á 90 id.; Aceite de 66 á 72 rs. arroba; vino de 24 á 30 id.

En Murcia: trigo del país de 64 á 71 rs. fanega; geja de 50 á 54 id.; maiz de 40 á 42 id.; conchal superior de 78 á 80 libra; idem inferior de 74 á 76 id.

En Zaragoza los precios de los granos son: trigo de 20 á 23 rs. anega; cebada de 13 1/4 á 14 id.; avena á 11 id.; centeno á 14 1/2 id.; panizo de 12 á 12 1/2 id.; judías de 34 á 36 id.

En el Alto-Aragón los granos siguen encalmados y los caldos subiendo de día en día, pues el cántaro de vino se espesa á 14 y á 15 rs. y la arroba de aceite de 84 á 88 rs. Este aumento en los valores de los citados artículos surge de la necesidad que hay en muchos puntos de portearlos á lomo.

Por último, en Córdoba el trigo se vende de 66 á 67 rs.

Los cambios entre nuestras principales plazas son:

Madrid.—Londres á 90 d. 50-80 d. Paris á 8 5-28. Alicante b. p. Barcelona 3,8 id. d. Bilbao 1/2 id. id. Cádiz par. Coruña 1 d. d. Málaga par. Santander 1/4 b. d. Sevilla par y Valencia 1/2 benef. p.

Barcelona.—Madrid d. 1/4 d. Cádiz id. id. Sevilla id. id. Málaga par. Granada 1/2 d. Bilbao par. Zaragoza id. Valladolid id.

Cádiz.—Londres 50-90. Paris 3-32. Marsella 5-33. Gibraltar par á 1/8. Madrid par. Barcelona 1/4 á 3/8 b. y Sevilla par.

Valencia.—Londres á 90 d. 51 35 á 00. Paris á 8 d. 5-32 á 00 b. Madrid 1/2 á 5/8 d. Cádiz 7/8 á 1 d. Sevilla 7/8 á 1 d. Málaga 1/2 á 5/8 p. Almería 3/4 á 0,0 d. Alicante 3/8 á 1/2 d. Barcelona 1/2 á 0,0 b.

Bilbao.—Londres 50-50. Hamburgo 45, Paris 5 fr. 29 á 30 c., Burdeos 5 fr. 28 á 29 c., Bayona 5 fr. 28 á 29 c., Madrid 5/8 0,0 d. Barcelona 1/4 0,0 d. Zaragoza 5/8 0,0 d. Málaga 3/8 0,0 d. Cádiz 3/4 0,0 d. Sevilla 1/2 0,0 d. Coruña 1 1/4 0,0 d. San Sebastian 1/8 0,0 d. Burgos 1/8 0,0 d. Palencia 1/2 0,0 d. Valladolid 1/2 0,0 d. Oviedo 1/0,0 d. Gijon 3/4 0,0 d. Pamplona 3/4 0,0 d. Vitoria 1/4 0,0 d. Santander 1/4 0,0 d. Haro 1/2 0,0 d.

Y Santander.—Londres á 90 d. 51-10 p. d. Id. á 90 d. 51 5 p. d. Id. á 60 d. 50 85 p. d. Id. á 60 d. 50-80 p. d. Id. á 8 d. 50 40 p. d. Id. á 3 d. 50-25 p. d. Paris á 90 d. 51 31 y descuento de 6 por 100. Id. á 8 d. 51 31 p. d. Alicante 1/2 p. d. Alar par d. d. Barcelona á 90 d. 51 4 p. d. Id. á 8 d. 51 2 p. d. Bilbao á 8 d. 51 4 p. d. Burgos á 8 d. 51 2 p. d. Coruña á 8 d. 51 4 p. d. Cádiz á 8 d. 51 4 y 7/8 p. d. Carrión de los Condes par d. d. Cartagena 1/4 p. d. Gijon á 8 d. 51 3/8 d. d. Herrera á 8 d. 51 1/8 d. d. Haro á 8 d. 51 1/4 p. d. Logroño 1/4 p. d. Madrid á 8 d. 51 8 p. d. Málaga á 8 d. 51 3/4 p. d. Id. á 90 d. 51 2 1/4 p. d. Medina del Campo 1/4 p. d. Oviedo 1/4 d. d. Palencia á 8 d. 51 par d. d. Pamplona 3/4 d. d. Reinosa á 8 d. 51 par d. d. Rioseco 1/2 d. d. Sevilla á 8 d. 51 p. d. San Sebastian á 8 d. 51 1/8 p. d. Santiago 1 p. d. Valladolid á 8 d. 51 par d. d. Vigo 1 p. d. Valencia par p. d. Vitoria 1/2 p. d. Zaragoza 1/2 d. d.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—Santa Cecilia, virgen y mártir.

Culto divino para mañana.—Se celebrarán en los templos que siguen: Terminarán las Cuarentas Horas á Nuestra Señora de la Presentacion, en su colegio de niñas de Leganés. A las diez habrá misa cantada, y por la tarde, á las cuatro y media, el acto de la reserva de S. D. M.; y por último, gozos y salve. Oficiarán las señoritas del mismo.—Anual funcion á la gloriosa Santa Cecilia: se hará por la asociacion de profesores músicos, en la parroquia de San Ginés, con solemne misa, manifiesto y panegirico, asistiendo á oficiar todo el lleno de voces é instrumentos.—Horas canónicas: seguirán en San Isidro el Real, por la mañana á las nueve, y por la tarde las tres.—Obsequio semanal á San Antonio: se te drá como titular, en su colegio de Portugueses, por la mañana de diez á doce.—Devocion de este mes á las Animas: continuará por la noche, y predicarán: en el Córmen, el señor Montes; en los Italianes, el P. Igüés, y en San Ignacio, D. Pedro Quiroz Gomez.

Nota.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de la octava de San Eugenio I, que la Iglesia celebra, con rito doble y ornamento encarnado.

Caja de aborros.—Ayer ingresaron en esta establecimiento 127,089 reales vellon, depositados por 2,133 individuos, de los cuales los 74 han sido nuevos imponentes. Se han devuelto 114 895 rs. 7 céntimos, á solicitud de 81 interesados.

Estado sanitario.—El catálogo de las enfermedades que afligen de una manera esporádica á la poblacion, no se ha aumentado en lo mas mínimo. Siguen los corizas, las fluxiones, los ca-

terros de todas especies, las afamadas, y sobre todo las fiebres gástricas y las intermitentes, que con facilidad ceden a su conocimiento específico, la quina y sus preparados; mas como la gente profeta, que es a quien mas invade esta clase de calenturas, no guarda ningún método ni régimen en la convalecencia, de aquí es que muchas se resisten con tenacidad a los medios terapéuticos mas indicados, cambien de tipo y terminen en otras dolencias, por lo regular graves. Tambien se vieron en este setenario muchos casos de reumatismos fibrinosos, de erisipelas, de anginas y de viruelas. Por último, las defunciones no aumentaron a las que en otros años suele haber por este mes.

Orden de la plaza.—Servicio para mañana. —Parada: Zaragoza y provincial de Valladolid. —Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor coronel primer comandante del regimiento infantería de Zaragoza, D. Vicente Vargas y Peñarubia. —Jefe de día: comandante capitán del batallón cazadores de Tarifa, D. Rafael Ripoll y Vizguerra. —Visita de Hospital: Alcántara, tercer capitán. —Reconocimiento de provisiones: Antequera, quinto capitán. —El general gobernador interino, Mendinueta.

Iluminacion.—Ayer llamaba la atención de las gentes, la iluminación de la estensa fachada de la casa de Astrarena que da a la Red de San Luis.

La Simpatía.—Con este título ha comenzado sus reuniones una nueva sociedad de baile, en el local que era antes mercado de San Juan, convenientemente habilitado al efecto. No dirán los polkistas que les falta donde pasar el rato.

Variacion de horas.—Se ha dispuesto que por ahora, las horas de oficina en el mercado de granos sean de nueve de la mañana a una de la tarde.

Funcion religiosa.—En la iglesia colegio titulada de Legatías, vallada la Reina, se celebrará el lunes próximo una funcion solemne al maestro de la Presentacion de Nuestra Señora, cantando en el coro por mañana y tarde las señoras educandas con acompañamiento de numerosa orquesta.

Costumbres del Dahomey.—Conocida es ya la noticia de la muerte de Gezo, rey del Dahomey traída a Inglaterra por el último correo del Africa occidental. Una correspondencia dirigida de Londres, el 31 de octubre, a la Gaceta de Augsburgo da a propósito de este suceso, las noticias siguientes acerca de este país. El Dahomey es un estado militar, de la forma despótica mas señalada, fundado a principios del siglo XVII, que comprende todo el país situado entre las desembocaduras del Níger y del Volta, y se extiende hasta las últimas cuestas de las montañas del Kíngó. No obstante esta inmensa estension, el número de los habitantes del Dahomey pasaria apenas de 200,000, entre los cuales 180,000 son esclavos. La mitad de ellos está consagrado a la guerra, es decir a la caza de esclavos, la cual se practica con un ejército regular de 12,000 combatientes, en el que figura un cuerpo de amazonas de 5,000 mujeres armadas; la otra mitad del año se emplea en fiestas y ceremonias públicas. Abomey, la capital del reino, tiene unas ochocientas millas de circunferencia, y se halla rodeada de un foso profundo; penetrase en ella por seis entradas, por una de las cuales no puede atravesar sino solo el Rey.

Encima de cada puerta invéstrase una hilera de cráneos humanos; y en el interior de la ciudad se eleva una alta pirámide de cabezas de hombres y de animales. Hallase prohibido bajo pena de muerte, manifestar la suposicion de que el rey bebe y come y se halla sometido a las mismas leyes físicas que los otros hombres; así que hace sus colaciones en la parte mas secreta de su palacio. La principal fiesta se llama *Yeh-ah-eh-beh*, ó el pago de los trovadores. Existe en el Dahomey un cuerpo hereditario de letrados cuya única ocupacion es celebrar los ritos hechos del Rey, y asegurarse que este empleo es muy lucrativo. Hay en cada fiesta sacrificios humanos que son ejecutados en un tablado adornado con banderas de diversos colores.

El fruto vedado.—La patata, que la Francia debió a Parmentier; la patata, esa cosecha oculta bajo la tierra, tardó mucho tiempo en ser apreciada. En vano Luis XIV se ponía en el ojo la flor, que es bastante linda; en vano enviaba el alimento tuberculoso a los agricultores, que a probarlo se lo daban a los cerdos. Parmentier desesperado, dice M. Noel, veia rechazada por todas partes su planta favorita. ¿Qué hacer en este apuro? Recurrir a un arranque de genio. Sembró de patatas una tierra en Sablon, a las mismas puertas de París, y las hizo cultivar con sumo cuidado. Llegada la época de su madurez, colocó varios edictos prohibiendo bajo las penas mas severas que nadie tocara a aquel fruto, é hizo que varios gendarmes le custodiaran día y noche. ¡Poder maravilloso de la autoridad! En quince dias todas las patatas desaparecieron a pesar de los gendarmes; el pueblo las comió y las declaró esquisitas, con lo que desde entonces se propagaron y cultivaron en toda la nación.

### NOVILLOS.

Poca gente asistió a la tercera corrida verificada ayer tarde, por ser casi una repetición de la anterior, y por lo desapacible del tiempo.

Gabriel Caballero, que estoquó los dos primeros y espantados novillos, y un sultán que mató el toro embolado de la mojangana *Moros y Cristianos*, corrieron parejas por lo mal que lo hicieron. En esta última salieron a recibir porrazos la fiolera de seis tranquilos años, es decir, una recua que ya va aprendiendo a volar. Hicimos dicho, que se prepara una *borricada*, que dejará atrás a la famosa de Bertoldo, y nos ocupamos en traer una corona para su autor.

Se lidiaron dos toros de muerte. El primero, retinto, bien armado, de la ganadería de D. Justo Hernandez, antes de Torre y Rauri, con divisa encarnada y escarolada; y el segundo, negro, cornavacado, de la de D. José María de Torres y Ramirez, con blanca y grana. Los despachó Mendivil, a aquel de una estocada algo baja al lado contrario, arrancando, y descabellándole a la segunda, y a éste de un pinchazo y un buen olapié.

Este valiente y simpático español, natural de Durango, se ha despedido en esta funcion del público de Madrid y tal vez de su oficio, pues va a unirse en su país con los tercios vascongados que marchan al Africa. Convencidos de que peleará como bueno, deseamos sinceramente verle venir sano y salvo con una bandera marroquí para que le sirva de muleta. Los picadores Marqueti, Alvarez y un reserva picaron mal el primer toro, que era de libras y poder, y medionamente el segundo que era Rojo. Banderilleros con lucimiento Nicolás, Mota, Juan no te veas y Potilla, cogiendo bonitos pares de plumeros, faroles, etc. Murieron unos cuatro ó cinco caballos. Hubo después ocho novillos embolados y una vistosa funcion de fuegos artificiales compuesta por el hijo del Castellano. P. E.

### ANUNCIOS

## LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Admite anuncios a UN REAL LINEA por la tarde y MEDIO REAL por la mañana. Reparte 16.400 ejemplares. Comunicados a precios convencionales. Los señores anunciantes y comunicantes están autorizados a presenciar la tirada de LA CORRESPONDENCIA, que se verifica en nuestras oficinas, Pasaje de Mathieu.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁDIZ

### VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salidas de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos a las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

### PLUMA J. EMMANUEL.

El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha mandado fabricar su dueño, le han hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas estén al alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminucion en los precios, y por lo tanto se venderán en adelante, a 6 rs. la caja de 50 plumas; a 11 rs. la de 100 idem; en vez de 8 a 15 rs. a que se vendían: las hay de todos los cortes: marca II muy fina para letra inglesa; HH fina id. id.; HHH mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id. id. Depósitos en Madrid: Francisco Rojo, 43, Alcalá; Pinedo, 43, Príncipe; Fernandez y Gutierrez, 16, Carrera de San Jerónimo; 31, Concepcion Geronimo; 5, Plaza de Isabel II.

### VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, a las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles a las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles.—(T. d. t.)

## A LA CIUDAD DE BARCELONA. GRAN TALLER DE SASTRERIA Y ALMACEN DE ROPAS HECHAS.

Calle de Atocha, 5, 10 y 12. MADRID. Calle de Fernando, 2 y 4. BARCELONA. El dueño de este establecimiento avisa a sus numerosos parroquianos, que ya ha recibido el surtido completo de invierno, teniendo la satisfacción de poder decir, que es el mas rico y variado de cuantos ha tenido la casa hasta el presente, pues que todos los géneros son de las principales fábricas nacionales y extranjeras. Tambien tiene la casa un grandioso surtido de prendas hechas de todas clases, precios y hechuras, siendo todas ellas confeccionadas a la última moda. (D. 10, 21, 23, 25 t.)

### SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes a las mediodía; viaje en treinta y seis horas; a París, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados a las mediodía; viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafora y hermano.—(Lun. y Juev. t.)

### TRANSPORTES A PRECIOS ALZADOS DE J. BOIX LAGRANGE Y COMPANIA.

PLAZUELA DEL ANGEL, 15. Esta casa sucursal de las de PARIS y MARSELLA en relaciones con toda Europa y con las principales fábricas extranjeras, admite para las mismas cualquier en cargo de compra y transporte, y poniéndolo a domicilio a precios convencionales. Recibe consignaciones de tránsito y a simple depósito, y tambien se ocupará de colocar y dar salida a las mercancías en España ó el extranjero, facilitando sumas a cuenta de su valor desde la entrega de la misma. Se encargará tambien del pago y cobro de cantidades de cualquier punto de España y del extranjero. Para mas pormenores dirigirse a la Plazuela del Angel, núm. 15. (D. 20 y 23 t.)

## FABRICA DE PIANOS DE GERVAIS HERMANOS, CALLE DE LA FARMACIA, NUMERO 6.

Pianos de todas clases. RECUERDOS DE AFRICA. Historia de la plaza de Cúta, describiendo los sitios que ha sufrido en distintas épocas por las huestes del imperio de Marruecos; obra original corregida y aumentada en esta segunda edición bajo los auspicios de S. M. el Rey, por D. José A. Marquez del Prado: un tomo en cuarto mayor con esmerada impresion, buen papel y

## POR EL DIA Y POR LA NOCHE.

Especial método, del todo nuevo y sencillo, para aprender a leer, hablar y escribir pronto y a la vez, idioma italiano que se pronuncia al enseñar verbalmente por el profesor italiano natural de la ciudad de Roma, que vive en la calle de Rines, núm. 17, cuarto bajo de la izquierda, y desde la seis de la mañana hasta las doce de la noche.—(1 v. t. 2 m.)

## GAISSE JOVEN, FABRICANTE DE LIBROS RAYADOS Y EN BLANCO.

PRIVILEGIADO POR S. M. Galería de San Felipe Neri, tienda núm. 10. ha recibido máquinas para rayar papel de todas clases, con una prontitud extraordinaria, las cuales pueden producir hasta 20,000 pliegos diarios, horizontales, de cualquier clase de papel, ma resma.—(20).

## SE HACE ALMONEDA

de muebles de lujo, coches y yeguas de tiro, en la Plaza de Oriente, núm. 2, segundo, de cuatro.—(1 v. t.)

## CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES.

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JUNIO DE 1859. Socio fundador.—Sr. D. Francisco de Paula Retortillo. Delegado regio.—Sr. D. Manuel Baldasano, capitán de navio retirado, y diputado a Cortes.

### JUNTA INTERVENTORA.

Excmo. Sr. D. Juan de Dios Sotelo. Excmo. Sr. D. José Ibarra. Excmo. Sr. Marqués de Perales. Sr. D. José Eugenio de Eguizabal. Excmo. Sr. D. Alejandro Lorente. Sr. D. Francisco Gaviria. Excmo. Sr. Marqués de Mirabel. Sr. D. Joaquín Zayas de la Vega.

Fianza depositada por la Direccion para responder a los suscritores de la Buena administración de sus intereses. Director general.—Sr. D. José Luis Retortillo.

Esta sociedad es la que cobra menos al suscriptor por derechos de administración, a su ingreso como socio.

En ella pueden hacerse las suscripciones de manera que nunca pierda el suscriptor el capital impuesto.

Tambien es la única en la que todo socio tiene derecho a retirarse, aunque no haya llegado la época de su liquidación, en cualquier año que lo solicite, recogiendo el capital y los intereses que hasta entonces le hubiesen correspondido.

El objeto de esta sociedad no puede ser mas útil, pues es formar capitales con los que se hace la fortuna de cualquiera, ó se facilita la adquisicion de dotes a las hijas, de rentas vitalicias, de pensiones, de cesantías, ó de la cantidad necesaria para eximir a los hijos del servicio de las armas, según se espresa detalladamente en el prospecto que se facilita gratis a todo el que lo pida.

La administración tiene prestada una fianza para responder de los intereses confiados a su cuidado. Todas las operaciones de la Compañía están intervenidas por un delegado regio, y por una Junta Interventora. Además los fondos se depositan en el Banco de España, y cada socio por sí mismo, pu le examina, siempre que guste, los libros de la Compañía.

La manera de hacer las suscripciones, los beneficios que se obtienen, las garantías que ofrece la Compañía, y todos los demás pormenores que puedan interesar a cualquiera, se encuentran en el prospecto que se da gratis en la Direccion general, Madrid Puerta del Sol, números 3, 7, 9, y que se remite franco de porte a la persona que lo pida desde algun punto de la Península Ultramar.

En todas las capitales de provincia hay representantes de la Compañía, y agentes de la misma en casi todos los pueblos de España, Islas de Cuba, Puerto-Rico y la Argelia, los cuales darán cuantas noticias pueda cualquiera necesitar.—(2 v. mes)

### PARA MALAGA.

mientras duren las actuales circunstancias saldrá todos los jueves de Alicante un vapor de la empresa Lopez, además de la salida semanal, todos los domingos para Málaga y Cádiz.—(2 t. 0 m.)

### ULTRAMARINOS.

JAC METREZOS, NUMEROS 7 Y 9. Acaba de llegar el esquisito queso Gruyer fresco. Suizo, a 7 rs., llevando de cuatro en adelante a 6 1/2 rs. y llevando media pieza a 5 3/4. Sigue la venta del almidon de Tudela de primera a 2 reales.—(21 t.)

### MAQUINAS AGRICULTURA.

INGLESAS, FRANCESES Y BELGAS. Señor D. Estanislao Malingre, carrera de San Geronimo, núm. 4, Madrid. (4 v. t.)

### AVISO INTERESANTE.

En los montes ó cotos de Cardena y de Morilla, provincia de Jaen, término de Segura de la Sierra y Siles, que pertenecieron al señor marqués de Torre-Ortiz, se están elaborando maderas de todas clases y dimensiones: la persona ó compañía que necesite, ya sea de construcción, traviesas ó pines por contrata, se dirigirá a D. José González, abogado, en la Pucheta de D. Padrique.—(D. 21, t.)

### ADMINISTRACION DE CASAS.

Se administran toda clase de predios urbanos, dándose al efecto cuantas garantías se exigen. En la Cava baja, núm. 39, etc. 3.º darán razon de nueve a doce por la mañana y de cuatro a seis por la tarde. (3 v. t.) 1-1

### PRESTAMOS.

Se da dinero a las clases activas y pasivas de todos los ministerios y de la Real Casa. Tambien se admiten poderes para cobrar los haberes de dichas clases. Darán razon calle de la Cava Baja, núm. 39, etc. 3.º, de nueve a doce por la mañana y de cuatro a seis por la tarde. (3 v. t.) 1-1

### SE ARRIENDA UN POZO PARA ENCERRAR RIELO

en Villaviciosa de Ojón, a tres leguas de esta corte, en la porteria de la casa de baños de la Flora, núm. 4, darán razon; é igualmente de quien vende dos espejos de cuerpo entero, marco dorado.—(19 t.)

### INTERESANTE.

En la nueva y elegante camisería, que hace poco se ha establecido en la calle de Espoz y Mina, núm. 9, acaba de recibirse un magnífico

surtido de camisas y chaquetas de franela y lana saxonas, todo género nuevo en esta corte, con el fin de conseguir su pronto despacho, darán a precios sumamente arreglados. (2 t. 0 m.)

### LOS QUE NECESITEN DISEÑOS DE MUEBLES

de albantería, tapicería y rústicos para muebles de paríes; los propietarios que deseen hacer construir casas de campo; los arquitectos, ingenieros, caligrafos, escultores, pintores, mecánicos, torneros, picapedreros, maestros de obras, y los peluqueros que se dedican al bordado con cabellos, como tambien las señoras que necesitan dibujos para bordar al canamazo, crochet y otras clases; como asimismo los directores de colegios que necesitan mapas y dibujos de figura, paisajes, adornos, etc. para sus escuelas, todos pueden acercarse si gustan, a la imprenta de Pellegrini, calle del Caballero de Gracia, núm. 8, seguros de que cada uno hallará objeto de utilidad en su clase y arte.

### HUESPEDES.

La portera de la calle de la Montera, núm. 20, dará razon de una señora viuda, que en la calle de Jardines cedera varias habitaciones interiores, con asistencia ó sin ella, propias para un par de estudiantes ó un eclesiástico.—(1 t.)

IDIOMAS ITALIANO, INGLÉS Y FRANCÉS.—Se enseñarán dos ó tres lecciones de cualquiera de ellos, pasando el profesor a los domicilios de los alumnos: enseñanza correcta, nueva, y sobre todo breve: no se exigen los conocimientos detallados. Se dejarán las señas de las habitaciones en la librería de Hurtado, Carretas, 4.º.—(3 t.)

ALMACEN DE VINOS EN LA PLAZUELA DE HERMANOS, núm. 20. El dueño de este establecimiento, avisa a sus numerosos parroquianos al por mayor, tiene un buen surtido de vinos de la Navarra y de su cosecha, a precios sumamente arreglados: Valdepeñas añejo, 40 rs. arroba; de Arganda y otros punos, 36, y 32 rs. arroba. (1 t.)

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, *El Unogotti*. TEATRO DEL PRÍNCIPE.—A las ocho, *Los moros del Riff*.—En Cede y Marruecos. TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho de la noche, *La campana de la Almodana*.—Bailé. La Molinera. Editor, D. Hilario de Zalozaga. Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.